



► Las diputadas Marta González (ind.-PPD), Nathalie Castillo (PC) y Daniela Serrano (PC).

Durante 2024: los parlamentarios que más se ausentaron sin justificación en la Sala de la Cámara

72 de los 155 parlamentarios de la Cámara Baja presentaron inasistencias injustificadas durante el año pasado. Quienes lideran la lista son las diputadas Marta González (ind.-PPD), Nathalie Castillo (PC) y Daniela Serrano (PC). Además, entre quienes más faltaron hay 55 congresistas que tuvieron más de 400 ausencias justificadas bajo licencia médica.

Valeria Castellanos H.

Según datos de la página oficial de la Cámara de Diputadas y Diputados, el 46,5% de los parlamentarios -tanto del oficialismo como de la oposición- no se presentó a sesionar en Sala al menos una vez, concentrando 191 inasistencias sin justificar durante 2024. El Reglamento de la Cámara explicita que "es deber de los diputados asistir a las sesiones de Sala y comisiones a las que pertenezcan", si no se les aplica la multa equivalente al 1% de su dieta por las ausencias injustificadas, es decir, se les debe descontar \$73.489 pesos cuando no asisten a sesionar.

Aun así, la diputada independiente por la bancada del Partido por la Democracia, Marta González, encabeza el listado, con 17 faltas injustificadas, quien mencionó que su cifra de ausencias se debe a que sufrió una fractura de tibia de la cual se está recuperando, y "por temas personales" que pre-

fiere reservarse. Otros 14 diputados del Socialismo Democrático -PS, PPD, PR y PL- lideran el ranking de partidos con más faltas, con 58 ausencias injustificadas al hemicycle.

Le siguen a González -en segundo y tercer lugar- las diputadas comunistas Nathalie Castillo y Daniela Serrano con 11 y ocho ausencias, respectivamente, del lado del comité que agrupa al Partido Comunista, el FRVS y Acción Humanista, el cual concentra 40 inasistencias por parte de 10 diputados. Desde el equipo de la diputada Castillo argumentaron que dicha cantidad se trata de "un error administrativo, porque todas aquellas fueron por temas médicos o permisos sin goce por labores de cuidado. Se ingresó la documentación que justificaba las inasistencias".

Por su lado, Serrano comentó que sus ausencias fueron "por compromisos personales, principalmente académicos, donde no consideré necesario justificar la falta".

En cuarto lugar en esta clasificación se encuentra el diputado frenteamplista Gonzalo Winter, quien suma seis ausencias. Desde su equipo explicaron que la mitad de las faltas se explican "por errores administrativos internos de parte del equipo", otras dos ausencias tienen que ver con el nacimiento de su hijo y la asistencia de emergencia a su pareja, y que en una sesión que duró 24 minutos no alcanzó a llegar por estar sesionando por el proyecto de datos personales en la Comisión Mixta del Senado. Así, en su colectividad otros nueve legisladores abanderados agrupan 21 faltas a sesiones en la Sala.

En Chile Vamos -RN, UDI y Evópoli- no se quedan atrás. En quinto y sexto lugar del listado de inasistencias se ubican Camila Flores (RN) y Joaquín Lavín León (UDI), quienes presentaron cinco ausencias a la Sala cada uno. A lo largo del año, la coalición concentró 17 parlamentarios que no se presentaron al Congreso, 33 veces sin jus-

tificar.

Detrás de Flores y Lavín Jr. se posiciona en el séptimo puesto el diputado Eric Aedo (DC), también con cinco faltas sin fundamento a la Cámara. En su partido, cinco parlamentarios se ausentaron en 15 ocasiones.

En el lugar 8 y 9 se topan el diputado liberal Luis Malla junto con el diputado socialista Jaime Naranjo -ambos representantes del Socialismo Democrático-, quienes suman cinco ausencias a la Sala. Por su parte, la diputada Alejandra Placencia (PC) se ubica en el décimo lugar, también con cinco faltas.

Dentro de los que menos tuvieron inasistencias injustificadas, los diputados de Demócratas y Amarillos, Rubén Oyarzo y Miguel Ángel Calisto, suman cinco ausencias sin justificación al Congreso entre los dos, con tres y dos, respectivamente.

SIGUE ►►

Fecha: 29-01-2025
 Medio: La Tercera
 Supl.: La Tercera
 Tipo: Noticia general
 Título: Durante 2024: los parlamentarios que más se ausentaron sin justificación en la Sala de la Cámara

Pág.: 15
 Cm2: 663,6
 VPE: \$ 6.601.892

Tiraje: 78.224
 Lectoría: 253.149
 Favorabilidad: No Definida

Detrás de ellos se ubica el Partido Republicano con cuatro inasistencias totales, de parte de los diputados Benjamín Moreno con dos, Agustín Romero y José Carlos Meza con una cada uno.

Y en el último lugar se encuentran las legisladoras Yovana Ahumada (ind.-PSC) y Gloria Naveillán (Partido Nacional Libertario) con solo una falta a la Sala cada una.

Luis Rojas Gallardo, prosecretario de la Cámara Baja, explicó: "Las justificaciones se entregan a la secretaría, el oficial mayor de comisión de secretaría está a cargo de eso y además hay personal que las recibe, ya sea cuando es una licencia médica o cuando es un permiso sin goce de sueldo, y se encargan de subirlo al sistema. Los funcionarios están metiendo la información de manera permanente para que esté todo actualizado en el sistema. No debería haber problemas. Si hay situaciones específicas, hay que revisar caso a caso, pero para eso están los funcionarios que se preocupan de que funcione de manera correcta".

"Los oficiales de Sala están marcando la presencia de los diputados durante todo el desarrollo de la sesión. Por norma constitucional, la Sala no puede comenzar sus sesiones sin un tercio de los diputados. Por eso, a veces pasa que se suspenden un rato hasta que tenemos el quórum", añadió Rojas Gallardo.

Inasistencias por licencias médicas

El 35,5% del total de representantes de la Cámara Baja justificó su inasistencia, por lo menos en una oportunidad a las sesiones en Sala por licencia médica el año pasado, aunque desde Chile Vamos y el Frente Amplio encabezan la lista de partidos con mayor cantidad de justificaciones a inasistencias por este motivo.

Acorde con la Cámara, se ingresaron 456 justificaciones con licencias médicas por inasistencias a la Sala en 2024. A diferencia de las ausencias sin justificación, la normativa de la corporación indica que "la ausencia es justificada cuando el diputado o la diputada está con licencia médica; con impedimento grave; se encuentra realizando una gestión encomendada por la Cámara de Diputadas y Diputados, o una actividad propia de la función parlamentaria".

Chile Vamos va primero dentro de los partidos con más justificaciones por ausencias al hemiciclo por causa de licencia médica, con 127 en total durante el 2024, siendo Renovación Nacional el que encabeza esta lista. Le sigue el oficialismo: el Frente Amplio reúne 109 justificaciones por este mismo motivo, y luego el comité que agrupa al Partido Comunista -el cual concentra la mayor cantidad-, el FRVS y Acción Humanista que tiene 60.

La Democracia Cristiana posee una cantidad de 44 justificaciones, el Socialismo Democrático -PS, PPD, PR y PL- agrupa 38 justificaciones por dicha causa, el Comité de Demócratas junto a Amarillos le sigue con 34, y el Partido Social Cristiano no se queda atrás, con 31.

Por contrapartida, los partidos que menos han fundamentado sus inasistencias por presentar licencia médica son Republicanos, con 15 en total, y el Partido Humanista, representado por Pamela Jiles, con 10.

Dentro de los diputados que presentaron la mayor cantidad de licencias médicas durante el año pasado, se encuentran:

María Francisca Bello (FA) ingresó 47 justificaciones con certificados médicos al hacer uso del pre y postnatal de su embarazo. Quien explicó que "la inasistencia tiene que ver con mi derecho al pre y postnatal, sin embargo, yo me tomé solamente tres meses del postnatal, entregué licencia en la Cámara para hacer uso de la extensión, pero no pudo hacerse efectivo porque me pedían otra licencia. Para cualquier trabajador, eso se hace de palabra, pero como soy una trabajadora independiente, me pedían otra, pero yo no tenía ninguna patología para tener licencia. Finalmente volví a trabajar, no usé todo el derecho de mi licencia".

Jorge Durán (RN) justificó su ausencia en Sala con 32 licencias por "motivos de salud personales" que prefiere mantener en privado. Además, fue operado de urgencia por un cuadro de peritonitis en abril pasado.

Felipe Camaño (ind.-DC) también tuvo 32 inasistencias justificadas con licencias médicas tras sufrir un grave accidente de tránsito

en septiembre, cuando iba en camino hacia la ciudad de Yungay, Región del Ñuble, donde sufrió contusiones menores y una fractura "delicada" en uno de sus pies, según indicaron desde su equipo.

Paula Labra (ind.-RN) presentó 28 certificados médicos por tener que ser operada tras padecer dos tipos de cáncer en la zona de la tiroides entre julio y septiembre. La diputada mencionó que tal cantidad de justificaciones por licencias médicas se debe a que padeció "dos cánceres simultáneos, uno de tiroides y otro de conducto tirogloso, que desde mayo implicaron una serie de exámenes y una compleja cirugía que significó una larga recuperación. Dado el avance del tumor en el mentón, debí someterme a radiación que afectó mi condición de salud. Tomé las licencias que eran estrictamente necesarias, también el año pasado tuve que enfrentar el fallecimiento de mi mamá, pese a lo cual evité tomar licencia psiquiátrica para cumplir al máximo posible con mi labor en el Congreso".

Jorge Saffirio (Demócratas) remitió un total de 27 licencias médicas para respaldar su ausencia tras tener que someterse a dos intervenciones quirúrgicas, una en sus ojos y otra por operación cardíaca. Según indicó el legislador, en su caso "fue un año difícil a nivel de salud, pero a pesar de estas licencias

mi equipo parlamentario siguió en funcionamiento en el distrito, y también continué con mi labor de fiscalización solicitando oficios y estudiando las materias legislativas de comisiones y sesiones de Sala".

María Luisa Cordero (ind.-RN) justificó 24 ausencias a la Cámara con documentación médica, tras haber sufrido una caída en uno de los baños del Congreso en el mes de noviembre que le provocó una fractura de rótula en su rodilla izquierda. Desde su equipo contaron que el pasado 6 de noviembre la parlamentaria "estaba en el hemiciclo, habían recién terminado de votar, ingresó al baño y sufrió una fractura de rótula de la rodilla izquierda. En ese mismo instante se activaron los protocolos y fue trasladada al IST de Valparaíso y fue derivada a Santiago para realizarse los exámenes correspondientes. Se ha ido tratando cada 15 días en el IST Lo Curro, con reposo total, y se está evaluando intervenirle quirúrgicamente".

Asimismo, agregaron que "ella no ha estado en ninguna actividad de terreno. Fuimos en su representación a una actividad con dirigentes y con el alcalde de Santiago. Ella no fue, porque se vería mal, así como lo ha hecho la diputada Orsini. Si ya está con licencia, debe permanecer en su domicilio". ●



► Según datos la Cámara, el 46,5% de los parlamentarios -oficialismo y oposición- no se presentó a sesionar al menos una vez.